

¿DE QUÉ FAMILIA?

José Agustín Goytisoló

La ONU declaró que este 1994 sea el Año Internacional de la Familia. Pero ¿de qué clase o modelo de familia? El origen y desarrollo del grupo familiar ha tenido múltiples formas y concepciones a lo largo de la Historia, sometida como está la familia a los cambios religiosos, sociales, económicos y políticos. Desde la promiscuidad de la horda, pasando por la poligamia y la poliandria, hasta la llamada familia tradicional -padre, madre, hijos y otros familiares agregados, va un largo trecho.

Hoy coexisten familias de tipo tradicional con poligámicas en países islámicos, con otros modelos de familia: dos personas unidas en matrimonio o que sin estar casados civilmente viven juntos y no tienen hijos; una mujer, soltera o viuda, que convive sólo acompañada por sus hijos; una familia matrifocal, en la que los hijos y allegados tienen a la madre como única fuente de ingresos; matrimonios y parejas que han convivido sucesivamente con distintas personas y tienen hijos de distintos padres o madres...

La familia tradicional está en crisis, y cada día aparecen nuevas formas: se habla de legalizar la unión de parejas homosexuales -dos hombres o dos mujeres- que viven juntos y pueden incluso adoptar hijos... ¿Y no se pueden llamar núcleos unifamiliares los miles de hombres y mujeres -normalmente de la tercera edad que se han quedado solos/as en sus hogares? Estas variaciones dependen de la entrada de la mujer en el sistema productivo y de una mayor tolerancia en las costumbres. Detrás, la limitación de la natalidad en los países ricos, que se debería aplicar con más razón en los superpoblados países pobres. Pero en la conferencia de El Cairo, la Iglesia Católica y los Fundamentalistas Islámicos se opusieron a cualquier medida de frenar la natalidad.